
真的是“一孕傻三年”

店门表演秀
迎新赚人气

越基础的教育，
越要专业人士

! ! ! !为吸引顾客，南京路
新世界城门口搭起了文
艺大舞台，各种节目轮番
上演，吸引了众多的市民
游客观看!商家为赚足人
气花了不少心思。

杨建正 摄

长春居民区党总支书记苏嵘有颗为民服务的心!!!
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综合新闻 A9新民邻声!话题

! ! ! !近日，朋友圈里热传“一孕傻三年的
科学证据终于找到了”，证据来源是一篇
由学者最新发表的论文，声称怀孕可使
大脑灰质的体积长期性缩小，导致女性
变傻。一时间，有关“孕傻”的话题引发了
准妈妈新妈妈的激烈讨论，甚至还引起
男性“围观”发言。那么，孕妇大脑结构变
了，是不是真的会“变傻”呢？

大脑确实有变化
事实上，这项引起众多关注的研究

来源于最近发表在《自然·神经科学》
（!"#$%& !&$%'()*&+)&）上的一篇论文。论
文作者是来自荷兰和西班牙的一个研究
团队，他们在西班牙招募了一批有初次
怀孕意向的志愿者，花了 ,年多的时间
追踪研究，在她们怀孕前后分别进行了
磁共振扫描，发现志愿者们的大脑灰质
体积减少。但是，她们的成绩没有显著变
化，言语记忆、工作记忆都未受影响，也
就是说，研究者未发现她们有认知能力
减弱的迹象。

灰质体积减小，会带来什么影响呢？
根据分析，灰质体积减少越明显，妈妈与
宝宝也越亲密。也就是说，这一切变化，

是为了让女性更好地适应“母亲”这一角
色的转变，让她们能更好地理解宝宝的
需求，与宝宝“心意相通”，对可能存在的
危险也会变得更加敏感。

难免选择性$忘事%

虽然怀孕并不影响妈妈的智力，但
还是有很大一部分妈妈认为自己生完孩
子后记忆力减退，经常记不起刚发生的
事、刚买的东西。市民顾女士是一名媒体
编辑，她说自己生完二胎回归岗位后，有
一次竟然忘了做版面，这在自己之前的
职业生涯中是从未发生过的。市民吕先
生说，“妻子一直说自己没有变傻，可生
完孩子后，第一次忘记了我的生日。”

市民徐女士对“孕傻”的解释引发了
不少网友的共鸣。她说，生完孩子后一下
子多了许多事，加上缺乏睡眠和休息，平
时注意力大多放在孩子身上，对其他事情
的关注度下降，造成了外界看来的“傻”。市
民杨女士说，全职照顾孩子很辛苦，难免丢
三落四，这种现象随着孩子的长大，逐渐好
转了。市民汤女士则说，自己虽然经常忘
事，但对孩子的一切记得相当牢，可见，

妈妈们只是“选择性记忆”。

男性应关心理解
绝大部分受访女性表示，尽管她们

承认怀孕会给身体、认知、情绪等带来一
系列的影响，但并不希望被外界随便扣
上“孕傻”的帽子，这对经历生育的女性
不尊重，也不公平。

市民莱先生表示，自己当了父亲之
后，才明白了当母亲的艰辛。他认为，正
是由于妈妈们将绝大部分的精力都倾注
在了孩子身上，对孩子的事越来越“精”，
对其他事相对就“笨”一点，身为男性更
应该多关心妻子，在照顾孩子的事上多
分担一些。

市民王先生认为，孕产过程对于女
性身体产生了很大影响，同时对认知也
产生了影响，这也正常。真正的尊重女
性，应该包括对女性作为“人”的尊重和
作为“女人”的尊重。而对女性作为“女
人”的尊重，就应该承认女性在不同生理
期所表现的不同，同时给予相应的理解
和帮助，不要总拿“孕傻”来嘲笑身边的
女性。 本报记者 左妍

新手妈妈忙了工作忙孩子"有时丢三落四!!!

! ! ! !“我觉得工作中没有爬不过去的山，没
有跨不过的沟。”在徐汇区田林街道长春居
民区党总支书记苏嵘看来，只要假以时日
的韧性，任何困难都能找到解决的“密钥”。
困难面前不推脱不避让的苏嵘 -.年前“弃
商从政”到田林街道，“转战”了 /个居委
会，几乎每次都是去“助力”攻坚克难的。她
没有什么高大上的话语系统，身体力行、不
知疲倦，扫的“垃圾”多了，后面跟着的社区
群众也多了，慢慢垃圾没了、笑容多了。

上海近年来加大力度创新社会治理、
加强基层建设，其中很重要一项工作是夯
实基层社会工作者队伍，居村支部书记正
是这支队伍中的骨干力量。“01后”的苏嵘
是位新晋市劳模，在居委会的“一地鸡毛”
中，她的热情、智慧和坚韧，使得“一地鸡
毛”也绽放出基层建设的繁花。

2110年苏嵘转岗到锦馨苑小区，她发

现居民对主干道年久失修坑坑洼洼意见最
大。修路是笔不小的开支，钱从哪里来？苏
嵘和物业、业委会多次与街道房管办协商，
又在小区征询各方意见，最终定下经济实
用的铺设沥青方案。接着，小区安装了停车
门禁系统，涨了停车费，工程资金总算有了
着落。她再挨家挨户上门，妥妥地安排好修
路期间车辆临时停放点。铺路当天，居民党
员们在她的带领下齐上阵，维护秩序，工程
得以顺利进行。

.年前，苏嵘又一次“临危受命”到田林
五六七村居民区做党总支书记。报到第一
天，她就公开手机号码，开展“向书记说说
心里话”活动，没想到有人一上来就给她来
了个“下马威”：“你其他啥都别说，先把垃

圾房建设搞搞好，我们就信你服你了！”田
林六村和七村通道处长期放置了辆垃圾
车，居民常年来习惯于到这里随手倒垃圾，
周边居民苦不堪言。但真要在这里建个垃
圾房，周边几栋楼没一个同意的。“垃圾房
不造，居民也是朝这里扔垃圾，到底是封闭
式库房干净还是现在随手扔在外面好？”苏
嵘把利弊向居民摊开。接着，居委把设计方
案的每个环节都与居民反复协商，最后得
到基本同意。没想到就在施工前一天，又有
几户居民担心会影响采光，情绪激动地跑
来阻止施工。苏嵘和居委干部再耐心沟通，
总算做通工作。新官上任后的这把“火”，为
苏嵘赢得了居民的认可。

作为一名新疆返沪青年，苏嵘还有一

个特定身份：社区“新上海人”协会秘书长。
会员们说，在这里找到了家，有了归属感。
如今，“新上海人”协会有固定会员 3,人，
他们还有一个新的身份：“螺丝钉”志愿者服
务队。他们中有像“热心卖鱼郎”杨晓月这样
乐于助人的好心人，理发、配锁、修伞、修表、
裁剪等，这些“新上海人”长年累月开展各
项公益活动，已累计服务居民近万人次。

到长春居委“履新”还不到半年的苏嵘
也已小有“斩获”，一个 4年没有成立业委
会的小区刚刚成立，还有一个“僵”了 5年
的也即将建立新业委会。居民们说，她有一
颗愿意为大家服务的心，才会奇招迭出，难
题迎刃而解。

本报记者 袁玮

! ! ! !孟文曦#职业艺术家，回答美术鉴赏、学
习，儿童美术教育等问题。

(百变小樱问#请问你对于中国现在的

儿童艺术教育有什么看法吗"

(孟文曦答#目前国内的儿童艺术教育

最大的问题是缺乏专业性# 专业性不是从事

这个职业久了就能称为专业$ 而是对艺术和

儿童教育都有深入研究%

我们的教育生态&最专业的人教博士'硕

士'本科$然后是高中'初中'小学'幼儿园%其

实越基础的教育$越需要专业的人%艺术教育

在这方面更是堪忧$ 很多从业者在艺术领域

几乎没什么研究$有些仅仅是艺术爱好者$就

开始从事儿童艺术教育%

孩子学习艺术的目的应该是学会创造$

包容和独立思考$ 成为有美学修养和品位的

人% 将孩子对艺术的认知框在一个很小的区

域里$有违艺术学习的本质%

如果您有相关方面的问题，可进入新民
邻声 677话题板块的“即答”栏目，向孟文曦
提问。同时您也可浏览更多其他的问答主题
并提问。 社区全媒体 盛燕丹

! ! ! !静安寺街道将在 -月份举办多场丰富多
彩的公益活动：“‘春之声’21-0新年音乐会”
将于 -月 /日 -3831在静安寺街道社区文化
活动中心 213梦剧场举行；“‘群英会’迎春京
剧展演”将于 -月 -0日 -3831在静安寺街道
社区文化活动中心 -13多功能厅举行；“‘唱
响我心中的歌’迎春联欢”将于 -月 21日 -.8

11在静安寺街道社区文化活动中心 213梦
剧场举行。
以上三场演出均不收取费用，附近的邻

声用户，无论喜欢歌舞还是京剧，都可前往直
接观看。 社区全媒体 刘丹枫
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